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Résumé 
 

L’archéologie de l’âge du Fer a considérablement prospéré au cours du dernier demi-siècle, 
notamment dans le domaine celtique. La fin de la période (IIe et Ier s. av. n.è.) dispose ainsi d’un corpus 
considérable de données matérielles qui a notamment permis de mettre en évidence un développement 
rapide des sociétés. La même période voit aussi une forte augmentation des sources écrites concernant 
les rapports entretenus par Rome avec les peuples barbares. Ces sources évoquent des périodes de 
crise. C’est le cas de la Guerre des Gaules, mais aussi d’une autre période de conflits importants, à la 
fin du IIe s., qui démarre avec une confrontation des armées romaines avec des peuples gaulois et se 
poursuit avec des troubles qui affectent un espace bien plus large, habituellement désignés par les 
auteurs latins sous le nom de Guerres cimbriques. Ces événements n’interviennent jamais dans les 
schémas explicatifs des archéologues et ce n’est que tout récemment que les premiers témoins 
matériels indiscutables d’une confrontation militaire des Guerres cimbriques, la bataille d’Arausio / 
Orange (105 av. n.è.), ont été exhumés. Parallèlement, l’enrichissement permanent des corpus 
archéologiques permet de constater que la fin du IIe s. et le début du siècle suivant connaissent une 
réorganisation très importante du peuplement dans le domaine celtique. Cette réorganisation se traduit 
par le développement rapide des oppida ; elle peut aussi, dans certaines régions, prendre la forme 
d’une baisse brutale de l’occupation des sites non fortifiés. La table-ronde tenue en octobre 2021 à 
Bibracte avait pour ambition d’établir un bilan de la documentation archéologique relative à cette période 
dans un vaste espace, du nord de la péninsule Ibérique au Moyen-Danube et de la Méditerranée aux 
rivages nordiques du continent. On s’est aussi efforcé, en mobilisant le point de vue d’historiens, 
d’apprécier la possibilité d’une mise en regard des textes et des vestiges matériels. Les quelque vingt 
articles qui sont issus de cette rencontre contribuent à la définition de nouvelles perspectives de 
recherche, dans un contexte où les recherches archéologiques sur la Protohistoire et l’Antiquité 
accordent de nouveau de l’importance aux questions militaires et aux crises après des décennies de 
délaissement. 
 

Iron Age archaeology has flourished over the last half-century, particularly in the Celtic sphere. 
The end of the period (the 2nd and 1st centuries BC) thus has a substantial body of material data that 
has enabled us to document the rapid development of societies. The same period also saw a notable 
increase in written sources concerning the relationships between Rome and barbarian peoples. These 
sources evoke periods of crisis. It is the case of the Gallic War but also of another major period of conflict 
at the end of the 2nd century BC, which began with a confrontation between Roman armies and Gallic 
peoples, followed shortly afterwards by a much wider-scale disturbance, usually referred to by Latin 
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authors as the Cimbrian War. These events rarely figure in the explanatory schemes of archaeologists 
and only recently has the first indisputable material evidence of a military confrontation of the Cimbrian 
War, the Battle of Arausio/Orange (105 BC), been unearthed. At the same time, the ongoing proliferation 
of archaeological data now allow us to say that the end of the 2nd century and the beginning of the 
following century saw a very significant reorganisation of settlement in the Celtic world. This 
reorganisation is reflected in the rapid development of the oppida ; in certain regions, it can also take 
the form of a sudden decline in the occupation of non-fortified sites. The aim of the round table held in 
October 2021 at Bibracte was to reassess the archaeological record relating to the end of the 2nd century 
BC across a vast area, from the north of the Iberian Peninsula to the Middle Danube and from the 
Mediterranean to the northern shores of continental Europe. By mobilising the viewpoints of historians, 
an effort was also made to appraise the possibility of comparing texts and material remains from the 
period. The twenty or so papers that have emerged from this meeting contribute to the shaping of new 
research perspectives, in a context where after decades of neglect archaeological research on 
protohistory and antiquity is once again giving importance to military issues and crises. 
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